# PRAGMA MICROSCOPÍA

## -el psicoanálisis entre los intersticios de la cultura-

Boletín mensual - Biblioteca Freudiana de La Plata - Publicación gratuita Año 24 - Septiembre de 2025 - N° 245 www.aplp.org.ar

#### Seminario Anual del Instituto Pragma La sesión analítica

#### Carolina Sanguinetti



Con un captcha de bienvenida provectado en la pantalla del Zoom iniciamos la 10° clase del seminario Práctica analítica y política del síntoma, signo de época que nos sirvió para introducir el eje 3 del programa del seminario: "La sesión analítica hoy". La clase a mi cargo y con comentarios de Paola Boccalari, se ordenó bajo la pregunta acerca de cómo responder al malestar actual en una época de proliferación de diversas terapias y de preeminencia del ideal de eficacia terapéutica; donde a su vez, se impone la preocupación en torno a los alcances de la IA. Contextualizar el hoy no es sin rastrear las variaciones históricas de la práctica analítica y los

desprendimientos en otras terapéuticas.

En la primera parte de la clase Paola Boccalari se ocupó de situar los inicios de la práctica analítica en el encuentro de Freud con el relato de las histéricas diferenciando el tratamiento sugestivo del tratamiento psicoanalítico propiamente dicho.

Proseguimos con la clase ubicando la relación entre psicoanálisis y terapéutica. En psicoanálisis no todo es terapéutico y esto es de lo que Freud se percata al inicio. Recordamos aquello que Freud impartía como uno de sus consejos "no sucumbir al furor curandis - la cura viene por añadidura - ". Manera de resaltar el costado positivo del síntoma, su funcionamiento (diferente a una disfuncionalidad que hay que suprimir). El síntoma analítico es siempre singular y, por ende, lo es también su so-

#### **AGENDA AGOSTO**

SEMINARIO ANUAL

"Práctica analítica y política del síntoma"

Docente: Fátima Alemán Comentario: Patricia Iribarren Jueves 4 de septiembre, 20hs (híbrido)

Docente: Daniela Ward Comentario: Carolina Sanguinetti Jueves 18 de septiembre, 20hs (híbrido)

#### **CONSECUENCIAS DE LA CLÍNICA**

Presenta: Mariángeles Alonso comenta: Daniela Ward Jueves 25 de septiembre, 20hs

#### RED AAPP

IX Jornadas Anuales

Del malestar al malentendido

-El psicoanálisis entre las prácticas de

la palabra

Viernes 19 de septiembre, 16hs Sábado 20 de septiembre, 20hs presencial/virtual

Lugar: Hotel Panoramic Grand (Córdoba y Félix de Azara 3370) Puerto Iguazú, Misiones

#### **GRUPOS DE INVETIGACION**

\*Casos Clínicos: del conflicto a la solución

Viernes 5 de septiembre, 18.30hs

\*El cuerpo y lo femenino en psicoanálisis

Jueves 15 de septiembre, 20hs

\*¿Clínica del fantasma?

Construcciones y atravesamiento

Lunes 15 de septiembre, 19.30hs

\*Consumos y discurso capitalista Martes 23 de septiembre, 20.30hs

#### índice

Seminario anual del Instituto PRAGMA / Carolina Sanguinetti (sigue en pag. 2)

/ Mariángeles Alonso pag. 3

IX Jornadas Anuales de la red AAPP pag. 6 Grupos de Investigación

El cuerpo y lo femenino en psicoanálisis / *Milena Nucciarone* pág. 10
Casos Clínicos: del conflicto a la solución / *Milena Nucciarone* pág. 11
Consumos y discurso capitalista / *Daniela Ward* pág. 12
¿Clínica del fantasma? Construcciones y atravesamiento / *Guillerma Chañi* pág. 13

lución. Entonces, la cura viene por añadidura; pero también es-tá lo incurable. Lo incurable es la idea freudiana acerca del malestar en la cultura, el limite a los esfuerzos terapéuticos.

Propusimos problematizar lo nuevo y lo invariante de la práctica, haciendo foco en la unidad mínima que constituye la sesión analítica; teniendo como soporte el artículo de Enrique Acuña "El viejo mundo nuevo. La Sociedad del acto analítico". Cómo poner al día la práctica sin aportar al sentido masificante, sin banalizar - al generalizar - las respuestas, será la orientación si no perdemos de vista qué elemento se mantiene de lo viejo en lo nuevo. Y esto implica considerar que el inconsciente existe en el lenguaje - hablamos y eso genera un goce, un resto de no-mundo, decía Enrique Acuña. Lúcida expresión para aludir a lo pulsional, a los límites de la cura en psicoanálisis. De nuestra época enloquecida ¿Qué llega a la sesión analítica? Ante las variaciones del mundo, cambian las presentaciones sintomáticas, se formatean las demandas; esto implica una actualización en los modos de intervenir. ¿Eso incluye un cambio en la sesión analítica?

Una sesión analítica no equivale a lo que ocurre en un consultorio. Lacan en el Seminario 19 ...O pire (71/72) al referirse a la función del analista dice: "ubicar la hiancia que hay entre el nivel del cuerpo, del goce, del semblante y el discurso, para apercibirse de que es allí donde se plantean la cuestión de lo que hay que poner, y que no son los buenos sentimientos, ni la jurisprudencia, que hay otra cosa, que esa otra cosa tiene un nombre y que se llama interpretación".

Una sesión analítica depende entonces del acto analítico. La sesión peculiar que Freud le otorga a Gustav Mahler caminando por una ciudad de Holanda da cuenta de eso. En la actualidad según el caso por caso - los efectos analíticos pueden atravesar el medio virtual o telefónico.

Hay un nuevo mundo del psicoanálisis -post Freud- que se extiende luego de la Segunda Guerra Mundial. Asimismo, Lacan responde con los discursos al campo de lo social fragmentado. ¿Cuál es el nuevo mundo ahora? ¿Cuál es el ideal de funcionamiento social que prima en los nuestros días?

A modo de ejemplo compartimos en la clase unos videos de promoción de una *APP* dirigida al *universo psi* que promete resolver todas los "problemas" de la práctica psicoterapéutica. Para el usuario: elección de terapeuta, orientación, gestión de turnos, etc. Para el terapeuta: control de agenda, cobros, historias clínicas, certificados, etc. "Un marketplace de profesionales de la salud mental. Podes elegir por especialidad, enfoque, precio, modalidad a un "clic". Le contás al asistente de IA cómo te sentís y automáticamente te recomienda al profesional ideal para vos". La App se presenta como un Tinder para encontrar psicólogo, y eso ya es todo un modo de entender la relación terapéutica.

El psicoanálisis concibe a la práctica, escandida en sesiones, como una experiencia de lenguaje. Reforzamos que tanto para Freud como para Lacan se acentúan la diferencia del psicoanálisis con las demás terapéuticas cuyo objetivo primordial es la curación.

Para finalizar la clase, el comentario del texto de Lacan Variantes de la cura - tipo del año 1953, sirvió para ubicar la diferencia psicoanálisis/ psicoterapia, a la vez que situar la cuestión murciélago que alude al malentendido – extraterritorialidad - en el que se sitúa el analista como modo de estar en el mundo. Lacan propone "examinar esta cuestión a la luz del día", es decir; será cada vez, ante cada oportunidad, pero también ante cada época. Para Lacan la preocupación por

los medios y los fines en la práctica permite decir que el psicoanálisis se distingue de las psicoterapias por "un rigor en cierto modo ético, fuera del cual toda cura, incluso atiborrada de conocimientos psicoanalíticos, no sería sino una psicoterapia". A falta de criterios terapéuticos, Lacan sitúa que el único criterio posible a conservar es que "un psicoanálisis, tipo o no, es la cura que se espera de un psicoanalista". No hay cura—tipo.

En la pag. 343 del escrito mencionado Lacan plantea: "la formación del candidato no podría terterminarse sin la acción del maestro o de los maestros que lo forman en ese no-saber; en ausencia de lo cual nunca será otra cosa que un robot de analista. " Y prosigue: "el inconsciente se cierra en efecto por el hecho de que el analista ya no porta la palabra, porque sabe ya o cree saber lo que ella tiene que decir".

La metáfora del Robot le viene bien a Lacan para ar cuenta de la estandarización de la práctica que la convierte en una técnica. Siguiendo el texto, un "analista robot" sería aquel que no porta la palabra ( en tanto interpretación) , que no hace uso de la docta ignorancia y solo responde en vez de callar. Un post-freudiano en esos tiempos, ¿Un usuario de APP psi, ahora?

Volviendo al inicio de la clase, hay algo cómico en ese captcha que nos invita a tildar la afirmación No soy un robot, cuasi declaración jurada. Lo que ocurre en una sesión de análisis nos permite saltar tal justificación, el captcha se responde por sí solo.

Lo que sucede en una sesión de análisis es que se pone en juego esa clave singular, que cada uno porta; y que se activa cuando - a instancias del analista - hablamos sin saber lo que decimos.

**Nota**: 10° clase del Seminario Práctica analítica y política del síntoma - 7 de agosto de 2025.

**Docente:** Carolina Sanguinetti **Comentarios:** Paola Boccalari

## Lo social y su incidencia en la sesión analítica, hoy

#### Mariángeles Alonso

El jueves 21 de agosto nos encontramos en forma virtual para la 11ª clase del Seminario anual "Práctica analítica y política del síntoma" del Instituto Pragma. En esta ocasión, la clase estuvo a mi cargo y contamos con la participación de Aldana Macena, miembro del Instituto Sigmund Freud (Posadas), en los comentarios.

En esta oportunidad, la clase giró en torno a algunos de los temas planteados en el eje 3 del programa, titulado "La sesión analítica hoy". Puntualmente abordamos el tema: El psicoanálisis y su incidencia social, interrogándonos acerca de

los efectos del ascenso del objeto a al cenit.

Para dar inicio a la clase y situarnos en contexto, Aldana Macena compartió algunas orientaciones y puntuaciones sobre el objeto, partiendo de la referencia freudiana al nombrar al objeto perdido y a la vivencia de satisfacción. Tomó algunas definiciones presentes en el Seminario X, nombrando al "objeto a", la invención lacaniana, como ese resto que no puede ser simbolizado y que es el fundamento del sujeto deseante.

Por mi parte, organicé la clase a partir de la entrevista "Lacan y la política" y de la conferencia

"Una fantasía" publicadas en el libro Punto Cenit – Política, religión y el psicoanálisis- de Jacques Alain Miller. Además de tomar dos textos de Enrique Acuña: "El objeto (a) salta a lo social" y "El capitalismo se realiza en el consumo del sujeto".

En la entrevista mencionada, Miller plantea que el psicoanálisis inauguró algo diferente al poner en juego que las pulsiones deben satisfacerse y que, a falta de esa satisfacción, aparece el malestar, la enfermedad, la neurosis y el síntoma. Plantea, además, la huella que deja el psicoanálisis sobre lo social, cuando más allá de los tratamientos individuales, se ven efectos del mismo en la época, que sitúa por ejemplo en la decadencia de la prohibición y en el derecho a gozar de las pulsiones.

Por otro lado, plantea una diferencia entre el psicoanálisis y la política, al situar que esta última procede por identificación, manipulando los significantes amo, para capturar al sujeto. Y sitúa al psicoanálisis como reverso de esta operación, ya que va en contra de las identificaciones del sujeto, las deshace una por una, las hace caer como la piel de una cebolla, devolviéndole al sujeto su vacuidad primordial, para que pueda atravesar sus fantasmas y tomar un nuevo punto de partida. En la conferencia "Una fantasía", se interroga acerca de la desorientación de los sujetos contemporáneos y propone situar su inicio en el momento en que la moral civilizada, tal como la describía Freud, se quebró y se disolvió. A partir de allí, señala la emergencia de un nuevo astro en el cielo social: el objeto a formulado por Lacan. Este objeto, lejos de inscribirse en la lógica de los límites que Freud había establecido, surge de un forzamiento que impulsa siempre más allá de toda medida.

Como señala Silvia Tendlarz en la introducción al

libro, el ideal ha sido reemplazado por el objeto a en el cenit social. En consecuencia, la inserción en lo social ya no se sostiene tanto en las identificaciones, sino en la lógica de la consumición. De este modo, el lazo social adquiere un matiz adictivo propio de una época marcada por la adicción generalizada, donde los sujetos consumen los objetos que el mercado ofrece con la ilusión de aplacar una insatisfacción estructural. Sin embargo, esta operatoria no alcanza a colmar el anhelo de felicidad, que permanece siempre fuera de alcance.

Siguiendo la enseñanza de Enrique Acuña en los textos citados, podemos decir que el objeto a, en tanto invención lacaniana, irrumpe tanto en lo social como en la experiencia analítica: aparece como resto que retorna en la palabra del sujeto y como efecto sorpresivo en los síntomas de la época. Mientras el discurso capitalista multiplica objetos técnicos que funcionan como señuelos de felicidad, consumiendo finalmente al consumidor. psicoanálisis trabajo propone un vaciamiento que hace lugar al goce de la palabra y al atravesamiento del fantasma. En contraste con las identidades masificadas y los imperativos de época, el objeto a se sostiene como inapropiable e inconmensurable, señalando un imposible lógico —el "no hay relación sexual"— y convocando al analista a ejercer su función de bricoleur, inventando en cada caso una salida singular en el lazo social.

Para finalizar, me interesó referirme a la conferencia: "El psicoanálisis como respuesta a lo real de hoy" dictada por Eric Laurent en la Facultad de Psicología de la Universidad de Buenos Aires en noviembre del 2024, ya que toma, en primer lugar, la función del padre después del patriarcado, y, en segundo lugar, la solución trans, para ejemplificar desde el psicoanálisis, algunos modos de res-

puesta ante lo real de la época.

Luego de la clase se abrió el espacio para preguntas y comentarios, planteándose algunas direcciones por las cuales continuar la enseñanza e investigación.

**Docente:** Mariángeles Alonso **Comentarios:** Aldana Macena

#### Bibliografía:

Miller, Jacques-Alain. Punto cenit – Política, religión y psicoanálisis- Conferencias: Lacan y la política y una fantasía. Colección Diva, 2012.

Acuña, Enrique. El objeto (a) salta a lo social. En Vidas pulsionales. El Ruiseñor del Plata, 2018

Acuña, Enrique. El capitalismo se realiza en el consumo del sujeto. En Conceptual –Estudios de Psicoanálisis- N.º 17, Ediciones El Ruiseñor del Plata -Biblioteca Freudiana de La Plata, octubre 2016.

Lacan, Jacques. El Seminario, libro 10, (1962-1963), La angustia. Paidós. 2004.

Laurent, Eric. El psicoanálisis como respuesta a lo real del hoy. Conferencia UBA, Buenos Aires - 2024



#### IX JORNADAS ANUALES DE LA RED AAPP

#### **EL INSTITUTO PRAGMA INVITA**

A las IX JORNADAS ANUALES de la Red de Asociaciones Analíticas y Publicaciones Periódicas -AAPP- bajo el título *Del malestar al mal entendido* -El psicoanálisis entre las prácticas de la palabra- A realizarse con modalidad híbrida -presencial y virtual- en Iguazú, Misiones los días viernes 19/09 (16 hs.)

y sábado 20/09 (09 hs.), en el Hotel Panorámic Grand, Puerto Iguazú, Misiones.

Informes e inscripción WhatsApp: 3764-533805 Mail: redaapp@gmail.com

Facebook: RedAAPP

#### **ARGUMENTO**

Estas novenas jornadas de la Red AAPP nos reúnen en la ciudad de Puerto Iguazú, provincia de Misiones. Más allá del atractivo paisaje de cataratas y selva que enmarca el encuentro de los amigos de la Red, la ciudad ofrece detalles quizá menos conocidos. La fotografía de nuestro flyer de difusión, sugerida por el comité local, muestra una esquina emblemática de Iguazú conocida como "las 7 bocas", que representa muy bien el tema de nuestras Jornadas. La intersección de siete calles en un único punto de la ciudad reúne, pero también separa, despertando malentendidos. Como sucede en la ciudad de La Plata, las diagonales permiten llegar más rápido a un lugar, pero también desorientan al foráneo que desconoce su recorrido y destino. esta ciudad-puerto del norte de Mesopotamia la situación seguramente es similar y, en este caso, nos sirve para situar espacialmente el tema que nos convoca. Por otra parte, el título de estas IX Jornadas Anuales retoma el del seminario anual de este ¿Hacia dónde va el malentendido analítico? - De la agudeza que hay en lalengua, orientados por la enseñanza de Enrique Acuña y su pregunta: "¿hacia dónde va

el ser diciente?". Sabemos que el punto de partida de todas las prácticas de la palabra es el abordaje del malestar subjetivo, que hoy se manifiesta en la emergencia desbordada de la angustia, en la expansión de la tristeza o en la euforia de las conductas compulsivas. Estas prácticas, que utilizan la pala-bra como instrumento fundamental, responden cabalmente a la propuesta freudiana de todo tra-tamiento anímico: "las palabras son los principales mediadores del influjo que un hombre pretende ejercer sobre los otros; las palabras son buenos medios para provocar alteraciones anímicas en aquel a quien van dirigidas y por eso ya no suena enigmático aseverar que el ensalmo palabra puede eliminar fenómenos patológicos, tanto más aquellos que, a su vez, tienen su raíz en estados anímicos". En 1900, Freud ya señalaba el punto en común entre la cura médica y la cura milagrosa: el uso de la sugestión. Sin embargo, el método que más tarde desarrollaría, el psicoanálisis, se distanciaría de la sugestión directa y pondría en juego los resortes inconscien-tes del fenómeno amoroso, dando lugar a la trans-ferencia como un uso controlado y superador de aquella.

Hoy, las prácticas de la palabra con sustento académico e incumbencia en el ámbito denomina-

#### ARGUMENTO IX JORNADAS ANUALES DE LA RED AAPP

do "salud mental" son llamadas prácticas psi, en —, las posibilidades de producir una torsión son el sentido que Foucault daba a la "función psi"1 . escasas o nulas. subjetivos de la escucha a través de la palabra, analítica. ce los protocolos, hace lo que se le dice, recoge traje a medida con el goce parasitario y disarmógarantía de neutralidad. Si bien estamos apenas el malentendido de lalengua de cada uno. concreto el impacto de la tecnología en las prácti- próximas Jornadas de la Red AAPP con los nálisis. Si el malestar no logra entrar en el equívo- comentarios que resulten y las conversaciones co significante —es decir, hacerse malentendido que surjan. ¡Los esperamos!

Ellas son, a grandes rasgos, las psicoterapias La noción de malestar es central en la lectura que psicológicas, la terapia del psicofármaco avalada el psicoanálisis propone sobre el lazo social, por la psiguiatría médica y las variantes del psico- particularmente a partir del texto freudiano "El análisis freudiano. La pregunta que surge enton- malestar en la cultura" de 1930. El malestar, eso ces es si este conjunto de prácticas bajo el régi- que Freud denomina incluso como descontento, men psi es homogéneo o no y, en ese sentido, puede pensarse cómo algo estructural del sujeto qué uso de la palabra se realiza en cada una. En en tanto hablante. Un malestar efecto de un 2008, J. A. Miller hacía referencia a la posible malentendido radical. En este marco, Lacan sitúa "muerte de lo psi": "El 'psi' se ha vuelto un que no hay posibilidad de relación sin mapersonaje familiar. No porque siempre se sepa lentendido, haciendo del equívoco no un obstácuprecisamente lo que distingue al psicoanalista y al lo sino una condición constitutiva del ser hablante. psicoterapeuta, al psiguiatra que da medicamen- Hay malentendido porque no hay proporción setos y al psicólogo que no da. Para la opinión públi- xual, y es en ese punto donde el cuerpo hace su ca, el psi es primeramente alguien que los escu- aparición en lo real. Pero el malentendido es tamcha". Luego de señalar los beneficios sociales y bién condición misma de ingreso a la experiencia

advertía también una diferencia fundamental: "el Captar el malestar en el malentendido analítico público no se engaña; sabe muy bien cuándo el supone leer el síntoma como modalidad de satispsi sirve ante todo a los intereses de un amo y facción, pero con una intención de significación cuándo está al servicio primeramente de aquel que requiere al analista como complemento de la que habla". En el contexto en que se expresaba, transferencia, hasta aislar lo real en juego. Esta Miller aludía al intento de control estatal sobre las concepción permite leer la posición particular del prácticas psi y a su reemplazo por los tecno-psi: psicoanálisis frente a otras prácticas del lenguaje, "aquel que no escucha, cuenta y clasifica, acercándolo, en cambio, a la experiencia de la compara. Observa comportamientos, evalúa tras- poesía —en tanto poiesis, creación—. Cada uno tornos, anota los déficits. Autonomía cero: obede- crea en el análisis con la hechura del lenguaje su datos, los entrega a equipos de investigación". En nico que lo agujerea. Si el psicoanálisis se el 2025 este nuevo personaje de tecno-psi bien sostiene en la apuesta por escuchar allí donde el podría ser la IA orientada a la salud mental, con el discurso se fractura, entonces su potencia reside apoyo del algoritmo y su ley de probabilidad como menos en resolver el malestar que en saber alojar

en los inicios de esta posibilidad, ya es un hecho Los invitamos a participar entonces de estas cas de la palabra y, específicamente, en el psicoa- aportes de los trabajos que se presenten, los

#### IX JORNADAS ANUALES DE LA RED AAPP

Texto escrito por: Fátima Alemán - Julia Pernía Comité organizador: Christian Gómez, Vanesa Ruppel, Claudia Espínola, Lorena Olmedo, Paola Castro, Zinnia Osella.

Consejo de la Red AAPP: Inés García Urcola, Mara Vacchetta, Fernando Kluge, Julia Pernía y Fátima Alemán, Alejandro Sosa Días

#### **CRONOGRAMA**

#### Viernes 19 de septiembre

### 16:00 - Acreditaciones

16:30 - Apertura: Fernando Kluge (Oberá) y Vanesa Ruppel (Iguazú)

16:45 - Mesa de Trabajos N°1 - Las prácticas de la palabra bajo el régimen "psi" Por: Fátima Alemán (La Plata) - De ser hablado a ser diciente Por: Carla Bertinetti Principi (Oberá) - La falsa inocencia de la palabra. Una lectura semiótica del 11:00 - Publicaciones, café y bocaditos malentendido Por: Viviana Bacigalupo (Iguazú) Comentarios: Aldana Macena (Posadas)

17:45 Mesa de Trabajos N°2 CCU/CGG/CGG/GCA ¿Una nueva teoría de la (Posadas) - La red analytica Por: Leticia García cultura? Por: Beatriz Gez (Buenos Aires) - (La Plata) - La brújula Analytica apunta al sur Insistencias -retornos de lo pulsional-. Por: Verónica Ortíz (Buenos Aires) Coordina: Claudia Fernández (Posadas) - Lacan y la poética Daniela Gaviot (Bahía Blanca) China. Primeras lecturas Por: Julia Pernía (Posadas) Comentarios: Carolina Sanguinetti (La Plata)

**18:45** hrs Publicaciones, café y bocaditos

19:30 - Mesa de Trabajos N°3 - Lo visible y lo invisible. La esquizia del ojo y el sitio de la mirada Por: Alicia Dellepiane (Buenos Aires) - La odiosa igualdad. Especificidad de un eterno retorno Por: Daniela Ward (La Plata) - Psicoanálisis y lo ilimitado Por: Paola Castro (Iguazú) Comentarios: Claudia Espínola (Posadas)

21:00 - Cena y brindis, algunos etcétera...

8 Asociación de Psicoanálisis de La Plata

#### Sábado 20 de septiembre

10:00 - Mesa de Trabajos - Construcción y fantasía en psicoanálisis Por: Zinnia Osella

(Iguazú) - Del malestar (social) al malentendido (humano) Por: Charles Rodas (Asunción) - La poética del goce: el Otro y las utopías del sentido Por: Lorena Olmedo (Posadas) Comentarios: Ana Gutierrez (La Plata)

11:30 - Presentación: Analytica del Sur psicoanálisis y crítica- - Cartografía de la orilla -- Historias analyticasPor: Christian Gómez

12:30 Conclusiones: Mara Vacchetta (Asunción), Julia Pernía (Posadas), Inés García Urcola (La Plata)



#### El cuerpo y lo femenino en psicoanálisis

Responsable: **Patricia Iribarren**Coordinadora: **Milena Nucciarone** 

Asesora: Leticia García

En el encuentro del mes de agosto continuamos nuestra investigación tomando el libro 3, del Seminario: Las psicosis, de Lacan.

Particularizamos las clases del 14 y 21 de marzo de 1956, acerca de la pregunta histérica: ¿Qué es una mujer? Vemos allí como Lacan retornando a Freud, avanza con respecto a las tres salidas que puede tener la mujer referidas a la sexualidad, respuestas relacionadas a la castración, sobre la sexualidad femenina y la feminidad: inhibición sexual, complejo de masculinidad y la maternidad, con la ecuación simbólica; en esta última Freud ubica la posición femenina, siguiendo la pista de cómo el complejo de Edipo favorece la relación sexual, con relación a lo simbólico; pero hay allí una asimetría. Lacan comienza aquí a diferenciar la posición femenina y la posición histérica.

Seguiremos el jueves 11 de septiembre con la lectura de la joven homosexual en el apartado: Las vías perversas del deseo, en el Seminario 4.

Milena Nucciarone



Casos clínicos: del conflicto a la solución

Coordinación: Ana Gutiérrez
Inés García Urcola

En el encuentro del grupo de investigación del mes de mayo, estuvimos conversando sobre la importancia de ir pensando en un tema de interés para cada uno y así comenzar a investigar sobre ello.

Por otro lado, Martina Durand puntuó el texto de Enrique Acuña "Lo real miente en el síntoma", se refirió al síntoma como brújula que nos orienta por lo real en juego en esa molécula estructurada por una envoltura significante que encierra un núcleo de goce. Síntoma que condensa palabras y que se dirige como mensaje cifrado al Otro. Del síntoma como articulación descifrable se deducirá un fantasma que a su vez está amarrado a un real del trauma elemento que no representación y como tal es un signo de goce. En un análisis así se entra por el engaño propio del inconsciente -meprise- la equivocación que se articula bajo transferencia y se capta así algo de la verdad de un sujeto. Este texto lo articulamos con las clases dictadas en el Seminario Anual: "Práctica analítica y política del síntoma" que este año está particularmente en concordancia con los ejes planteados en el grupo de investigación.

Ana Gutiérrez



#### Consumos y discurso capitalista

Responsable: *Daniela Ward* Coordinadora: *Guillerma Chañi* 

Durante el último encuentro hemos iniciado la lectura del cap. IV del seminario "El Otro que no existe y..." (J. Miller) denominado: "Las mujeres y el Otro".

En principio este texto se ocupa de situar un cambio "epocal" que se desarrolla desde la época "Victoriana" con sus imperativos de austeridad, abnegación y exhortación al sacrificio (solidarios de la renuncia al goce), hacia los comienzos de la "Revolución Industrial" y que acarrea no sólo cambios culturales en la realidad social, sino que también va acompañado por el pensamiento freudiano dando cuenta conceptos tales como superyó y pulsión de muerte, y que expresan junto a otros la caída de la consistencia del Otro en un mundo cada vez más dominado por la producción tecnológica, el mercado y el consumo, que junto con la promoción del objeto causa de deseo, el "a", vendrán a desembocar en lo que Lacan llamó "las profundidades del gusto".

Para su abordaje Miller se vale de dos preposiciones establecidas por Lacan. La primera la llamó "nuestros modos de goce" (transindividual, colectivo, social, contemporáneo) localizables a partir del plus de gozar; y la segunda referida "nuestra relación del significante con el Otro que no existe" y que implica que el nuevo "punto de basta" será el reconstituido por el lazo social, por la incidencia de la estructura del discurso, sobre todo el de la ciencia y el capitalista por sobre los viejos ideales, como lo ú-

nico serio capaz de ordenar los posibles consensos de una sociedad cada vez más pluralizada en comunidades de goce que buscan ponerse de acuerdo en el valor de las palabras a partir de una "voluntad de interpretación".

Seguiremos adelante, con el Capítulo V, Lo Real y el sentido, el martes 23 de setiembre, 2030hs.

Fernando Iglesias



## ¿Clínica del fantasma? Construcciones y atravesamiento

Responsable: Fernando de la Fuente
Coordinadora: Mariángeles Alonso

Asesor: Christian Gómez

El día 11 de agosto se llevó a cabo la reunión del grupo, el texto elegido para esta ocasión fue el texto de Freud. Construcciones en análisis, de 1937. Destacando lo señalado por Freud, "es sabido que la labor analítica, es mover al paciente para que vuelva a cancelar las represiones" a tal fin debe volver a recordar ciertas vivencias, así mociones las de afecto por como provocadas, que están por el momento olvidadas por él. Sus síntomas e inhibiciones presentes son las consecuencias de esas represiones, vale decir, el sustituto de lo olvidado. Mientras el analizado es movido a recordar algo vivenciado y reprimido por él, la tarea del analista, tiene que colegir lo olvidado desde los indicios que esto ha dejado tras de sí, mejor dicho, dirá Freud, construirlo.

Importante señalar la diferenciación que surge de la lectura del texto, entre interpretación y construcción, de la primera dirá "se refiere a lo que uno emprende con un elemento singular del material, una ocurrencia, una operación fallida, etc. En cambio, construcción, es que al analizado se le presente una pieza de su prehistoria olvidada.

Para seguir abordando este planteo, tomaremos el Seminario 11, (Lacan) Cap. 10, Presencia del analista, Cap. 11 Análisis y verdad o el cierre del inconsciente, el día lunes 8 de setiembre, 1930hs.

Guillerma Chañi



## Red de Asociaciones Analíticas y Publicaciones Periódicas AAPP - Invita

## **SEMINARIO ANUAL 2025**

# ¿Hacia dónde va el malentendido analítico?

- De la agudeza que hay en lalengua -

Clase inaugural
26 de Abril
Sábado 11 hs.
C.C.S.V Austria 2514 - CABA

## Frecuencia

Mensual Finaliza en noviembre

## Modalidad

Híbrida

## Informes e inscripcion

- correodelaapm@gmail.com
- asocpsiclp@gmail.com





## Participan

Fátima Alemán

Daniela Ward

Christian Gómez

Pablo Sauce

Inés García Urcola

Héctor García de Frutos

Alejandro Sosa Días

Alicia Dellepiane

Julia Pernía

Beatriz Gez

Fernando Kluge

Verónica Ortiz

Mara Vacchetta

Leticia García





Staff Responsable: Guillerma Chañi

Asesoras: Leticia García y Carolina Sanguinetti

Consejo editorial: Paola Boccalari y Fernando de la Fuente

Edición: Guadalupe Barla

Visita nuestra web www.aplp.org.ar